



Lit. de la obra a cargo de S. Gonzalez S.ª Clara & MADRID

Valdivieso dib. y lit.



Miguel Senor

# EL MARISCAL DE CAMPO DON MIGUEL DE SENOSIAIN.

PROCEDENTE DEL ARMA DE CABALLERIA.

—Su antigüedad 25 de agosto de 1845.—



ON MIGUEL DE SENOSIAIN nació en Huarte Araquil, en el antiguo reino de Navarra, provincia hoy de Pamplona, el día 12 de enero de 1790, hijo de D. Severino y doña Manuela Ochilorena.

1810.—El principio de su carrera militar fué el mas honroso para quien desde él ha llegado á la elevada categoría que hoy ocupa, pues en 5 de julio de este año ingresó como soldado voluntario en el segundo regimiento infantería de Navarra. Con él entró al momento en operaciones, encontrándose en las acciones de Beriain el 17, y de Barasoain el 27 del propio mes, y á las de Tierras el 4 de agosto; Puente la Reina el 12, y entre la Seta y Lecumberri el 31 del mismo. Obtuvo los galones de cabo primero en 7 de setiembre, y el 15 del mismo mes se encontró en la acción del puente de Barasoain; el 16 en la de Unzué; el 25 en la de Encis; en las de Tarazona en los días 11, 12 y 15 de octubre; en las de Cuzcurrita y Belorado el 11 y 12 de noviembre; en las de Vitoria y Lizarraga el 19 y 22; en la de Goñi el 30 del mismo; y en las de Monreal y Aibar el 24 y 27 de diciembre.

1811.—En este año tomó parte en las jornadas de Lumbier en 12 y 15 de enero; en la de Isu el 15, y en la de Lorca el 27. En los días 4, 7, 11 y 19 de febrero, asistió á las jornadas de Zárate, Larraguita, Hirurozqui y San Vicente Arana; á la de Estella el 18 de marzo; á la de Los Arcos el 26 del mismo, y en 7 y 15 de abril á las de Castiliscar. El 23 de mayo se encontró en la acción de Arlaban, donde fueron rescatados 1,100 prisioneros españoles, y en el Carrascal el 14 de julio. El 24 del mismo mes fué herido en la de Maestu, y tanto por esta circunstancia cuanto por su aptitud y felices disposiciones, se le ascendió á sargento segundo en 11 de octubre, asistiendo el día siguiente á la acción de Ejea de los Caballeros; á la de Ayerbe el 16; á la de Plasencia al día siguiente, y en la cual se hicieron al enemigo mas de mil prisioneros; á la de Iturgoyen el 1.º de noviembre; á las de Bacaicoa y Alsason el 2 y 4 del mismo mes, y á la de Tafalla el 4 del inmediato diciembre.

1812.—Inauguró este año sus servicios asistiendo en 4 de enero á la acción de Sangüesa, y en 7 del mismo concurriendo á la rendición de la guarnición de Huesca. El 5 de febrero se halló en la acción entre Sos y Sangüesa; en las de Tafalla el 10, 11 y 12 de marzo; en la de Foncaldera el 29; en Luna el 30 del mismo; en Ormaestegui y Santa Cruz de Campezu el 16 y 25 de mayo, y en la que tuvo lugar el 8 de junio entre Acebedo y Mendoza. Nombrado subteniente en comisión desde 11 de julio, se encontró en la acción de Santa Eulalia el 23 del mismo; en la de Arquis el 9 de agosto; en la del Monte Tajonar el 9 y 29 del mismo; en la de Sarzamarquello el 16 de octubre; en la de Noain en 4 de noviembre, y en la ocurrida entre Tolosa y Pamplona en 14 del mismo, y por fin en la de Pozas el 29 de diciembre.

1815.—En 5 de enero de este año le fué conferido el empleo de teniente de granaderos con destino al sexto regimiento de Navarra. Incorporado á su nuevo batallón y desempeñando las funciones propias de su empleo, concurrió en los días 21 y 29 de marzo á las acciones de la Peña de Hurriel y de Lerin; el 15 de mayo á la del Roncal; ocupóse un mes en el bloqueo de Huesca. Volvió á encontrarse en 11 de agosto en otra acción en la Peña de Hurriel y estuvo el resto del año en el bloqueo de Jaca.

1814.—En el sitio de la plaza de San Juan de Pié de Puerto de Francia, donde sostuvo distintos encuentros y escaramuzas.

1815.—Permaneció en su regimiento haciendo el servicio de su clase hasta 1.º de setiembre que su batallón fué refundido en el 2.º del regimiento de España, donde obtuvo nuevo despacho de teniente de granaderos.

1816.—En la propia situación hasta 9 de diciembre en que fué empleado en persecución de contrabandistas y malhechores.

1817.—Siguió el desempeño de la comisión á que se refiere el anterior párrafo, hasta 22 de mayo que volvió á incorporarse á su cuerpo.

1818.—Por disposición del general en jefe conde del Abisbal fué destinado en 11 de febrero al regimiento de caballería de Cazadores Dragones expedicionario á Ultramar, por cuya razón se embarcó en Cádiz en 9 de mayo, y habiendo pasado el Cabo de Hornos, desembarcó en Talcaguano el 20 de octubre. No habia aun descansado de las fatigas de tan penosa travesía, cuando en 28 y 29 de aquel mes asistió á las acciones que tuvieron lugar en dicho punto, solicitando permiso de adelantarse con su compañía para batirse, lo cual se le concedió y verificó arrollando al enemigo.

1819.—En los días 18 y 19 de enero de este año se verificó con la columna á que pertenecía el difícil paso del Vio-Vio; encontrándose despues en la retirada desde Nacimiento á Valdivia, que duró dos meses, y para efectuar la cual hubo precisión de atravesar la India Araucana, sin mas recursos que la ración de media libra de carne diaria.

En 15 de marzo de este año fué nombrado capitán de caballería.

1820.—Las vicisitudes de la guerra hicieron tambien precisa la evacuación de Valdivia, pues los enemigos habian tomado la fortaleza de aquella plaza, y SENOSIAIN se encontró en ella el 4 de febrero, concurriendo despues en 5 de marzo á la acción de Toro y quedando en la provincia de Chiloé, acantonado en el partido de Maullín.

1821.—Así permaneció hasta que en 5 de agosto del mismo año que dejamos al margen anotado, solicitó y obtuvo del comandante general de la provincia, el hoy general D. Antonio Quintanilla, pasar á continuar sus servicios á la division del coronel D. Vicente Benavides, que se hallaba en operaciones en las fronteras de Chile. Despues de 15 días de navegación, agregóse á aquella fuerza, y continuó hostilizando á los disidentes, habiéndose hallado el 12 de setiembre en la acción de Yumbel; en la de Chillan el 15 del mismo; en la de las casas de Arce el 6 de octubre; en las de las vegas de Saldia el 10 del propio mes; en la de Tucapel el 17, y el mismo día del inmediato mes en la de Mallen. Últimamente asistió tambien á la de Anteco el 29 de diciembre.

1822.—El 15 de enero se halló en el ataque de Santa Bárbara; el 4 de marzo en la acción de Arauco; el 26 del mismo en la de Angel; el 3 de abril en la de Pilguen donde salió herido de lanza; el 19 de setiembre en la de Bureo; el 9 de noviembre en la de los campos de Puren; y el 8 de diciembre en la toma de la fortaleza de Lumaco.

1825.—Siguió tomando parte en las operaciones. El 16 de febrero despues de muerto su caballo fué él herido de bala en la acción de Cañizal de Santa Juana; el 30 de marzo se halló en la de Collico; en la del Duqueco en 7 de abril, y otra vez en la de Bureo el 9 de octubre.

1824.—En 14 de marzo de este año acudió á la acción de Quilapalun; á la de las inmediaciones de los Angeles en 7 de abril; á la de Callanco el 11 de mayo, y á la de Angel el 15 de noviembre.

1825.—En los días 6, 10 y 12 de febrero se halló en las diversas acciones que en las Pampas de Buenos-Aires se dieron á una de las divisiones enemigas á cuya persecución se hallaba expecialmente destinada la columna de que formaba parte SENOSIAIN, y á consecuencia de la cual fué aquella completamente batida el 15 de mayo en los campos de Santa Bárbara. En 1.º de octubre fué otra vez herido de lanza en la acción de Bureo; y el 25 de diciembre asistió á la de Longabi.

1826.—En este año se halló en las acciones dadas en el rio Neuquen en los días 23 al 28 de febrero; en las de Mulchen el 17 y 18 de julio; en la de Antuco el 31 de agosto; en la del rio Vio-Vio el 1.º de setiembre; en la del Pilguen el 1.º de octubre; en la de Mulchen el 2 del mismo y en la de Nacimiento el 17 de diciembre.

1827.—Siguiendo las operaciones el 27 de enero concurrió al ataque de Malleco y continuó sus servicios en campaña hasta despues de los desgraciados acontecimientos de Chile, en que dividiéndose en partidas los restos de su division unidos á los individuos que habian permanecido fieles á la causa española siguieron la lucha hasta el 22 de abril. Pero en esta época era ya su situación sumamente aflictiva y apurada: el ejército del Perú habia sido batido: la fortaleza del Callao, habiase rendido y no ondeaba ya en sus almenas el pabellon de Castilla: Chiloé tambien habia capitulado en el mismo mes: la bravura de los leales defensores de la integridad de la monarquía española habia sido completamente estéril para la nacion, si bien habia dotado su historia de brillantes páginas inmortales. Era, pues, inútil todo sacrificio, y por esta razon cuando SENOSIAIN estuvo bien convencido de la certeza de aquellos acontecimientos, capituló en la ciudad de Chillan con el general en jefe de los ejércitos disidentes y obtuvo su pasaporte para regresar á la Peninsula.

1828.—En 14 de enero arribó á Cádiz á las órdenes del coronel don Saturnino García como procedente de Chile, y le fué expedida licencia indefinida. En la provincia de Andalucía se le calificó de la conducta militar y política observada en Ultramar segun certificación que exhibió del Fiscal, que en la capitania general de la misma estaba encargado de la instruccion de estos expedientes, y en su consecuencia obtuvo licencia ilimitada. En conformidad del Real decreto de 31 de mayo quedó SENOSIAIN excedente en 1.º de junio. Como se ha visto SENOSIAIN si bien habia peleado con bravura prodigando heroicamente su sangre, no habia alzado, no ya el galardón á que se habia hecho legítimamente acreedor, sino ni habia obtenido aun los ascensos que por rigurosa antigüedad le correspondian. Convencido de ello el gobierno de S. M. apresuróse á reparar esa injusticia y así fué que por Reales despachos de 30 de octubre del año de que nos ocupamos, le fueron conferidos el empleo de comandante de escuadron con la antigüedad de 20 de agosto de 1821 y teniente coronel con la de 16 de enero de 1825 que son las fechas en que le habian sido conferidos en América.

1829 á 1855.—Continuó en la situación de excedente hasta que en 11 de diciembre de 1855 en virtud de Real orden y á propuesta del capitán general de Andalucía fué encargado del mando de las columnas móviles del condado de Niebla. En 29 del mes anterior habia sido nombrado caballero de la Real y militar de San Hermenegildo.

1854.—Destinado á la frontera de Portugal continuó en el mando de las referidas columnas móviles prestando los mejores servicios. El general D. Francisco Serrano y Cuenca, comandante general que en aquella razon era de la provincia de Huelva, refiere así estos en una certificación que expidió en 13 de abril de 1856 y que original tenemos á la vista.

«D. Francisco Serrano Cuenca, etc. Certifico: Que D. MIGUEL SENOSIAIN teniente coronel de caballería, mandaba una columna en la provincia de Huelva, cuando fué nombrado por S. M. comandante general de ella á fines del año de 1853, y á poco tiempo lo hice situar en Encinasola con dos compañías de infantería y un destacamento de caballería, encargándole el mando de toda la frontera de Portugal, donde estuvo portándose siempre con mucho honor y sosteniendo el de las armas de S. M., especialmente cuando el conde de Bourmont á fines de marzo de 1854 con una division de tropas portuguesas Miguelistas, atacó en el pueblo de Barrancos en Portugal un cuerpo que estaba formando el comandante portugués Batalla al servicio de la Reina doña Maria de la Gloria. Situándose SENOSIAIN en la frontera de Portugal, protegiendo las fuerzas batidas de Batalla manifestando á Bourmont que si sus tropas pisaban el territorio español, serian atacadas por él; y así lo verificó dando muerte á algunos que pisaron nuestro suelo: todo lo que me consta por haber llegado oportunamente á aquel punto y presenciado alguna parte de lo que llevo manifestado. Por esta accion se le dieron las gracias á dicho jefe en nombre de S. M. por mí y por el capitán general de Sevilla, en el mes de mayo cuando invadió á Portugal con las tropas españolas, tuve siempre á D. MIGUEL SENOSIAIN con el mando de una columna, y cuando salí de aquel reino, le volví á dejar en la frontera, dándome siempre las pruebas mas satisfactorias de su adhesion al gobierno de la Reina doña Isabel II, y de virtudes y conocimientos militares, recomendándole varias veces al gobierno de S. M.; y para que conste donde convenga al interesado, doy la presente en Zaragoza á 13 de abril de 1856.—Francisco Serrano.»

1855.—Continuó desempeñando el indicado mando hasta fin de enero de este año en que fueron incorporados á sus respectivos cuerpos, los individuos que formaban las columnas. Pero su disposicion, actividad y buen celo no podian dejar de ser aprovechadas, y así es que en 24 de junio el referido capitán general de Andalucía puso bajo sus órdenes otra columna que debía, tomando por base de sus movimientos, los pueblos de Pozoblanco y los Pedroches de Córdoba obrar en persecucion de facciosos y malhechores. SENOSIAIN llenó cumplidamente su deber, y en 7 de octubre se encontró al frente de la expresada columna en la accion de Villanueva de los Pedroches.

1856.—Desempeñando el propio servicio hasta fin de julio en que á consecuencia de Real orden de 26 del mismo fué nombrado para encargarse interinamente de la mayoría del regimiento caballería de Borbon. Desde 1.º de agosto hasta fin de diciembre llenó SENOSIAIN aquellas funciones en el ejército del Norte donde estuvo operando con su regimiento.

1857.—En 21 de abril de este año fué nombrado teniente coronel mayor del referido regimiento caballería de Borbon, 3.º de línea, que continuó todo el año formando parte del ejército del Norte. En agosto el virey de Pamplona le confirió el mando de una columna móvil, compuesta de la guarnicion de la plaza, dándole el encargo de recorrer sus inmediaciones y de atender á su tranquilidad. SENOSIAIN llenó muy bien su cometido: con esa fuerza se halló el 9 de setiembre en la accion de Cordovilla, de cuyo punto desalojó á los enemigos que intentaron hacerse fuertes en él, para proteger desde allí la toma del fuerte del Perdon; en 17 del mismo mes sostuvo con su columna otra accion en el pueblo de Esquiros, y el 28 de setiembre prestó un servicio de la mayor importancia. En el vecino pueblo de Huarte hallábase en aquella ocasion dos compañías del 4.º regimiento de infantería ligera sublevadas, que habian abandonado su puesto en la línea y hecho presos á sus oficiales. SENOSIAIN fué encargado de reducirlos al cumplimiento de su deber, y ciertamente que llenó cumplidamente su obligacion. Al frente de su columna, aumentada con un escuadron de su regimiento pasó al expresado pueblo; desarmó las fuerzas insurrectas, descubrió á los cabecillas de la insurreccion que eran 14; fusiló los dos principales en el acto y arreglando las compañías y dándolas las armas las envió con sus oficiales al regimiento donde marcharon sumisas y obedientes y en el mejor orden, y habiendo logrado tan brillante resultado regresó á Pamplona con la columna conduciendo los 12 presos.

El 21 del mes inmediato aumentando su fuerza con toda la que habia disponible en la capital del vireinato, marchó á Villaba para proteger la brigada del coronel Iriarte encargado de retirar la artillería de la línea de Zubiri, y en la mañana del siguiente día y á pesar de que su division solo constaba de 800 infantes, quintos en su mayor parte, sostuvo en las alturas del expresado Villaba y á la inmediacion de Zabaldua una reñida accion contra 3 batallones carlistas con la cual se logró proteger la retirada á Huarte del citado coronel, salvar el provincial de Orense y un batallon del 4.º de ligeros, que retirándose á Villaba hubiera caído en poder del enemigo, é impedir que este tomara dicho pueblo como se habia propuesto para hacerse con las dos piezas que marchaban á Pamplona. SENOSIAIN demostró en este lance el mayor arrojo, serenidad y bravura, despreció el fuego de la artillería enemiga y luego que dió feliz cima á su empresa se retiró á la plaza. Concediósele la cruz de primera clase de San Fernando por Real cédula de 15 de diciembre fundando esta concesion en el singular mérito que contrajo en el pueblo de Huarte á reducir á la obediencia las compañías extraviadas por un instante de la senda del deber.

1858.—Continuó en operaciones en el ejército del Norte hasta el día 15 de febrero en que se reunió al cuerpo en el cuartel de Alcalá de Henares. Allí permaneció hasta el 1.º de junio en que marchó á su an-

terior destino mandando la segunda seccion del regimiento, compuesta de las tres últimas compañías. Se encontró en la persecucion de los carlistas acudillados por el rebelde Merino, mandando desde el 15 de setiembre la caballería de que se componia la columna, y por lo tanto se halló en la accion ocurrida el 20 del mismo mes en Santa Cruz del Tazo inmediato al Valle Redible. Cuando aquel cabecilla pasó á las provincias, SENOSIAIN se incorporó en el escuadron de instruccion establecido en Alcalá, donde desde 1.º de diciembre continuó desempeñando su encargo de teniente coronel mayor.

Por Real cédula de 11 de junio fué nombrado caballero con cruz y placa de la Real y Militar orden de San Hermenegildo.

1859.—En el expresado punto hasta fin de febrero en que fué baja en el regimiento caballería de Borbon, 3.º de línea, por habersele conferido en 27 de este mes el empleo de coronel del regimiento caballería de Vitoria, 4.º de ligeros. Desempeñando las funciones propias de este destino, se encontró en las acciones de las cuevas de San Mateo el 22 de junio; en la de Alcora el 23 del mismo; en la Sierra de Useras el 17 de julio, y en Mas de la Vega en la provincia de Valencia el 24 de diciembre.

1840.—En 22 y 25 de mayo de este año se encontró en los bloqueos y rendicion de los castillos de Alpuente y Bejis, y en 21 de junio en el sitio y rendicion del fuerte de Beteta. S. M. le ascendió á Brigadier con fecha del día en que tuvo lugar este último hecho de armas.

1841.—Terminada la guerra civil, el brigadier SENOSIAIN pasó con su regimiento al canton de Valdemoro desde donde se trasladó á la plaza de Valladolid. En esta permaneció hasta que habiendo estallado la célebre rebelion de aquel año en las provincias del Norte, salió á la cabeza de dos escuadrones con direccion á las expresadas provincias, en las cuales permaneció el resto del año. En premio de su valor y lealtad en aquella sofocada sublevacion militar, se le concedió la cruz de tercera clase de San Fernando.

1842.—En 19 de enero de este año regresó á la plaza de Valladolid con los dos escuadrones; y en 4 de febrero salió con los mismos para la frontera de Portugal, donde subsistió hasta últimos del propio mes en que regresó á Valladolid. En esta plaza permaneció de guarnicion mandando su regimiento hasta el 25 de noviembre en que con toda la fuerza disponible marchó á Burgos, donde permaneció lo restante del año.

1845.—En la propia situacion y punto hasta el 25 de agosto en que por Real decreto de dicho día, y en atencion segun dice la hoja de servicios á sus méritos y á los distinguidos que prestó en favor del alzamiento nacional, fué promovido á MARISCAL DE CAMPO. Pasó á desempeñar las funciones de segundo cabo de la capitania general del 8.º distrito militar, y en este destino se encontraba cuando tuvo lugar el pronunciamiento de la ciudad de Leon. El capitán general de aquel distrito con aprobacion del gobierno de S. M., destinó al general SENOSIAIN á pacificar aquella provincia, y en el desempeño de este cargo fué tan feliz como en los que se le habian confiado anteriormente. A la cabeza de las fuerzas del gobierno presentóse SENOSIAIN al frente de la ciudad, estableciendo un severo bloqueo y sosteniendo diversos encuentros con los insurrectos. Merced á aquella primera medida; merced tambien á la actividad y decision que desplegó, á los once ó doce días de establecido el bloqueo rindióse la ciudad, y SENOSIAIN al frente de sus tropas logró penetrar en ella el 25 de octubre. Por estos servicios se sirvió S. M. la Reina conferirle la gran cruz de la Real orden americana de Isabel la Católica, por Real decreto de 22 de diciembre.

1844.—En 5 de enero de este año fué destinado á las inmediatas órdenes del capitán general de Valencia á quien se presentó en 9 del siguiente febrero en las inmediaciones de la sublevada ciudad de Alicante en cuyo sitio permaneció hasta el día 5 de marzo siguiente, en que tuvo lugar la rendicion de la plaza. El día 8 fué nombrado por el expresado capitán general y con aprobacion posterior de S. M. para el mando de Alicante, sus fuertes y tropas que guarnecian la plaza; cargo que desempeñó hasta el 10 de mayo. En recompensa de los servicios que prestó durante el sitio de Alicante fué condecorado con la cruz de San Hermenegildo de 3.ª clase, expidiéndosele el diploma en 16 de mayo. En 26 de este mes fué nombrado gobernador militar de la plaza de Cartagena. En 26 de junio obtuvo la gran cruz de San Hermenegildo.

1845 á 1847.—Siguió desempeñando el mismo cargo hasta 6 de noviembre de 1847 en que le fué concedida Real licencia temporal para reponer su salud.

1848.—Disfrutó la expresada licencia hasta 5 de marzo en que volvió á tomar posesion de su antiguo destino. En 22 de febrero fué condecorado con la gran cruz y banda de la Real y militar orden de San Fernando.

1849 á 1856.—Continuó en el gobierno militar de Cartagena hasta 24 de julio de 1854 en que cesó, entregando el mando de la plaza el 26 á su sucesor, y pasando de cuartel á Valencia, y posteriormente á peticion suya y con el objeto de restablecer su salud le fué trasladado á Madrid.

El Mariscal de Campo D. MIGUEL SENOSIAIN está condecorado con las grandes cruces de San Fernando, San Hermenegildo é Isabel la Católica; dos de tercera clase de la ya citada orden militar de San Fernando, la de comendador de Isabel la Católica, y otras varias de distincion por acciones de guerra. Este benemérito y bizarro general ha recorrido la escala desde soldado, cabo primero, sargento y oficial hasta Mariscal de Campo, sin deber ninguno de sus ascensos al favor sino á sus méritos y al indisputable valor que ha manifestado en infinitas ocasiones en todas las principales guerras que ha sostenido nuestra nacion, en la de la Independencia, en la de América, en la civil de los siete años, en el sitio de Leon en 1845 y en el de Alicante en 1844; demostrando asimismo su celo, disposicion y tino para el mando en el gobierno que por tantos años ha desempeñado de la plaza de Cartagena.